
EL BASCONGADO.

DEL SABADO 29 DE ENERO DE 1814.

Señor editor del bascongado: los señores gefes y oficiales del 3.^o de Vizcaya vivieron apesar suyo, catorce meses baxo una dominacion provincialista. Acostumbrados casi todos á conocer el órden de los exércitos, sufrieron mas allá del teatro de la guerra: sufrió su espíritu: y crecieron de dia en dia sus angustias á la sombra del cetro despota vizcayno: todo brillaba en derredor de este; solo aquellos eran obscurecidos: todo era luxo; solo los oficiales marchaban escoltados de un gran tropél de privaciones: clamaron respetuosamente y no fueron atendidos: pidieron algun socorro; *las actuales circunstancias, las inmensas atenciones* eran las frases comunes y necias con que se aliviaban sus males: ni un miravedi se dió en cuerpo á dicho batallon. Pasaron los catorce meses; ¡quan pesada fué vuestra carrera! y se acercó el exército, la aurora de la muerte venturosa del sistema antimilitar y ruinoso que reynó en Vizcaya. En el mes de Setiembre recibieron una paga de la tesorería de exército: pudieron apenas atender al tercio de sus necesidades: acababan de recibir la mitad de la correspondiente al de Octubre, y desprendidos generosamente de sí mismos, dexan un fondo en favor de la descalzez de los soldados, el gefe 40 reales, el teniente coronel, sargento mayor y capitanes á 20, y los subalternos á 10 cada uno.

Señor editor: el primer quadro, aunque bosquejado, está lleno de sombras; contrastado con este rasgo lleno de delicadeza debe aparecer mas negro, y en cierta proporcion hace mas realizada esta generosidad. Espero que dé á este un pequeño lugar en su útil periódico.—G. P.

Señor editor: ¿hay justicia ó no para el militar? Las leyes que protegen la propiedad hablan con él ó no? ¿Si la del ciudadano es protegida, el militar no tiene igual derecho? ¿No es ciudadano? O yo no lo entiendo, ó estamos muy al principio. ¿Es justo, y somos acreedores al trato que aquí recibimos? ¿La perversa racion que se nos dá en esta villa, sirve de algo? Lejos de nutrir, de mantener, acaba aun con el mas robusto.... Oiga el mundo entero lo que en Bilbao se dá á un defensor de la patria, á un valiente soldado de la España. El pan, quatro onzas de mal bacalao, otras quatro de huecas é incohibibles alubias, y una de aceyte desabridísima. Este mantenimiento tan continuo, inventado sin duda por algun infernal aborto, produce solamente una diarrea atizadora, que llena los hospitales, y da con infinitos en tierra. Los que ya no nos falta mucho para esto último, y no queremos entrar en los primeros por amor á la vida, tratamos de vender la despreciable oncería, para comprar cosa que mas nutra. Seis quartos es quanto dan por toda ella ¿Y quien habia de dar mas? Dos por el bacalao, dos por el aceyte, y otros dos por las alubias. Nada mas. ¿Y con seis tristes quartos, que se puede tomar? ¿A que alcanza esta miseria? ¿Se puede dar mayor? ¿Habrá igual infelicidad que verse precisado á seguir comiendo lo que conoce le mata, porque no tiene otro remedio? ¡O justicia! ¡O proteccion, y que alejados andais del militar! ¿Que mayor propiedad que el sustento diario que

tan justamente debe darsenos? ¿Y porque se nos toca á ella?...Yo no lo sé. ¿No se nos debe suministrar todos los días la ración de carne? No la hay. No hay ganados. ¿No debe darsenos un equivalente á ella en especie ó en dinero, de modo que vendida aquella, ó con este podamos comprarla ó lo que nos parezca? No se quiere. Pues desde ahora, desde este momento reclamo esta parte de mi propiedad. Nadie puede dudar que lo es. Deseme. O no se diga que están en observancia los sabios decretos de las Córtes y la Constitución.

A esto me obliga la atormentadora hambre: la mayor de las calamidades. El sufrimiento como todas las demas cosas tiene sus límites. Sino casi agotó en la línea. Ya acabó del todo. Me veo, como otros muchos sin ningun recurso, sin medio alguno, atendido solamente á la ración. ¿Es insuficiente esta! ¿Es mortifera! ¿Que recurso pues me queda? ¿Qual puede tomarse en situación tan triste? Aun dura la arbitrariedad y despotismo. No puede decirse nada, porque es uno confundido, vilipendiado, maltratado á veces, y...Acudo pues á la consoladora libertad de imprenta. Por medio de ella pido imperiosamente el remedio. Pido lo que es mio. Reclamo mi propiedad. Y si hay justicia en la tierra, si tenemos Constitución, si leyes, si nervio, si castigo; yo lo conoceré; yo lo experimentaré, si antes la actual ración no ha acabado con—*El hambriento adiarreado militar.*

Noticias.

Correo de Inglaterra del 4 de Enero.—Ayer un oficial dinamarques llamado M. Kruger llegó aquí (Londres) como parlamentario de Heligoland con pliegos para nuestro gobierno. Dicese que es portador de la copia del tratado de paz, concluido entre las potencias aliadas y la Dinamarca, y que debe someterse á la apro-

bacion de la gran Bretaña antes de su ratificación. Según las disposiciones harto conocidas del gobierno británico, puede asegurarse que no se impondrán condiciones demasiado duras á un príncipe que aunque tarde, ha reconocido su yerro.

Las últimas cartas de Holanda son de 31 de Diciembre. La posdata de una de ellas anuncia la toma de Naarden.

Algunos cosacos en sus incursiones hácia la Flandes llegaron á Malines, desde donde traxeron prisioneros al *Mayre* y al Prefecto.

Irun 21 de Enero.—Se asegura que Davoust con su ejército se ha encerrado en Hamburgo, y Bernardote despues de dexar un número correspondiente de tropas para contenerle, se ha puesto en camino con el cuerpo de su ejército hácia Francia.

El quartel general de los franceses está en Metz, y se repite la noticia de la llegada de los aliados sobre Dijon.

Anuncian la paz ya verificada entre Suecia y Dinamarca, y que uno de los artículos del tratado es la cesion de la Noruega á la Suecia. Una consecuencia de esta paz parece ser la union de la Dinamarca á la causa comun, á fin de conseguir en los países nuevamente conquistados una recompensa de la Noruega.

Nos dicen ser de oficio la entrada de los aliados en Ginebra, y que se ha publicado un manifiesto de los cantones suizos adheridos á la causa comun.

Tres divisiones del ejército de Sault han marchado para Leon, y otra para lo interior de la Francia: fueron reemplazados por conscriptos. Han faltado en Bayona los tres correos últimos de Paris.

Ayer la partida inglesa de incendiarios hizo sus pruebas ó exercicio, dirigiendo los cohetes incendiarios á las zarzas y matorrales de los montes, y obraron los

efectos que deseaban. Mientras los ejércitos están acantonados pudieran emplearse los cohetes con mucha utilidad en incendiar los corsarios que se refugian en Santoña y que tanto daño causan. [*Carta part.*]

Irun 24.— El general D. Carlos de España se halla en este cuartel general, y á pesar de que no está todavía restablecido de sus heridas, se cree no tardará en pasar á Francia á encargarse del mando de su división.

Segun las voces que circulan 4500 hombres son los que pisan ya el territorio frances.

El comercio frances empieza ya á sentir los efectos de la falta de comunicaciones con España. Se sabe por cartas particulares de Burdeos, que los géneros tienen una baxa de 20 por ciento en el dia. De sus resultas el gobierno frances ha concedido permisos para poder extraer á España géneros, y solo falta que intriguen para que se les admita.

Puede ser que los clamores del comercio influyan alguna parte en los esfuerzos tan porfiados que hace Napoleon para separar la España de su alianza con la Inglaterra, enviando para el efecto un emisario tras otro. (el duque de S. Carlos y Palafox.) [*Carta part.*]

San Juan de Luz 24.— Nuestra línea ha sido reforzada con 2500 infantes y 1000 caballos. Se aguarda en Socoa por instantes un grande comboy de Inglaterra con víveres y tropa.

Antes de ayer se presentó en los puestos avanzados del general Murillo un oficial superior frances, noticiando la paz con el gobierno español, cuyas tropas no debían de consiguiente obrar contra ellos: parece que Murillo respondió no habia recibido órden alguna de su gobierno, y que mientras no la recibiese obraria segun le mandaba su superior; esta noticia es hoy del dia: parece que en Bayona han hecho algunas fiestas de re-

gocijo por la paz con España.

No sé los motivos que pueden tener los franceses para asegurar, como pretenden, una paz entre su gobierno y el nuestro; pues aseguro á Vm. que quantas personas llegan de Bayona dicen que es cosa segura. Será sin duda ó una paz forzada que habrá hecho firmar á FERNANDO VII. ó nuevos embrollos de Napoleon, para meter una cizaña entre los ingleses y nosotros, y ponernos en estado de no poder operar. Añaden que los preliminares de la paz general se firmaron en Francfort, pero prueba evidente de ser falsa es el empeño de Buenaparte en tratar con España por separado.

Los franceses han retirado todos sus puestos avanzados en la línea sobre el Adour, y se mantienen ahora á la defensa de su campo atrincherado, sin cuidar del territorio que ocupaban.

Idem 24 á las 10 de la mañana.—Por fin acaban de llegar gazetas de Paris hasta el 15 de este, que se reducen á proclamar y mas proclamar, asegurando Napoleon á los franceses que es la última vez que se deba armar, pues que el único medio de obtener una paz es el de hacer frente á los enemigos que han penetrado en el imperio. Les encarga estrechamente no crean sus embustes, pues que al entrar en un país pagan con dinero el primer dia, el segundo con papel, y el tercero quitan quanto hay. Les asegura que no van á armarse para conquistar, sino para defender la *Vieille France*. (Antigua Francia.) Estas son sus expresiones.

Franceses, les dice, los enemigos pisan nuestro territorio, y esto solo debe haceros correr á las armas.

A cada uno de los departamentos de la Champagne, Alsacia, Mirne &c. se ha enviado un general con nombre de comisario de S. M. I. para animar

á los habitantes á tomar las armas. El conde de Caffarelli va de general comisario á Montpellier.

Todos los que sirvieron en la guardia imperial han sido llamados á sus puestos hasta echar á los enemigos fuera del territorio del imperio.

Los aliados entraron en Langres (30 leguas mas adentro de la frontera, 14 de Dijon, y 54 de Paris) el dia 9 de este. El 2 entraron tambien en Colmar y otros pueblos. Aroune, Juliers &c. han sido puestos en estado de sitio.

Dijon se halla amenazado por los aliados, y muchos de los vecinos y habitantes se han refugiado en Montpellier.

En una proclama de Napoleon á los franceses se lee entre otras cosas lo siguiente.

»He prometido al senado que no se hará mas armamento para conquistas; pero franceses no se trata de esto absolutamente, sino es de rechazar al enemigo de nuestra antigua patria: este será vuestro último sacrificio, pues que el único medio de obtener una paz es el de hacer frente al enemigo y rechazarlo.»

Los diarios de Paris añaden, que la buena voluntad del Emperador para hacer la paz es bien conocida quando aceptó las condiciones propuestas por los aliados.

Que los aliados creyeron encontrar la negativa del Emperador á sus proposiciones, pero que se equivocaron, y las han violado luego continuando sus operaciones.

El Emperador permanecia en Paris el dia 14 de este, y ofrecia ponerse en campaña con 800 invencibles. (*Todavía fanfarron.*) (*Carta part.*)

El redactor general de Cádiz del sábado 8 de enero de este año comunica la noticia siguiente.

Hallase en el arsenal de La-carraca el bien cono-

148.
cido Miranda , gefe de los revolucionarios de Caracas. (*Fidedigna.*)

Entre varias coplas patrióticas que se cantaron en la noche del 23 de este mes en los teatros de Madrid, se aplaudieron sobre todas las que fueron en obsequio de nuestra Regencia , y en el del Príncipe se hizo repetir hasta por tres veces la siguiente.

Constitucion señores,
Cuenta con ella,
Que el PUEBLO SOBERANO
Castiga y premia. (*Universal*)

En las grandes concurrencias es donde mejor se manifiesta el espíritu público. El gusto de oír repetir por tantas veces esta coplilla , es una buena prueba del espíritu que anima á los habitantes de Madrid : y en vano se cansan en persuadir lo contrario los que por su privado interés aborrecen las reformas útiles , y apetecen el antiguo gobierno despotico.

La impresion que hicieron en los habitantes de Bilbao las comedias *El afrancesado arrepentido* , y *La Constitucion ó Lo que puede un empleo* , cuya representacion fué repetida en este teatro , y la que acaba de representarse en él , titulada *La Constitucion en Vizcaya* , prueban tambien que reynan aqui iguales sentimientos acerca del nuevo gobierno , que en la Corte.

Erratas del núm. 17.—Pag. 136 lin. 14 plantinas *léase* plautinas.—Pag. id. lin. 15 espíritu hechizando. *léase* , espíritu hechizando,—Pag. 138 lin. 6 nuestra *léase* vuestra—Pag. 139 lin. 15 80,000 , *léase* 800,000.

BILBAO.

En la Oficina de D. Francisco Cándido Perez Prieto.